



Estimados colegas:

Siempre pensé que la educación era una de las formas más efectivas de hacer crecer a la Hematología en el país, tal vez porque lo aprendí de mi jefe, Eduardo Bullorsky. Por eso es que me uní al Comité Editor de la revista de la Sociedad Argentina de Hematología hace 15 años, apenas 3 años después de su nacimiento.

Hace ya tres años que me ofrecieron ser el director de **HEMATOLOGIA**. Entendí desde el comienzo que la revista necesitaba revitalizarse, cambiar la imagen, en algún aspecto hacerla más atractiva e integradora. El objetivo era que todos los que se relacionan con esta querida especialidad se sientan atraídos por la publicación. Debíamos conseguir que todos participaran, pediatras, bioquímicos, investigadores, asistenciales, profesores y residentes. Por eso es que creamos las diferentes secciones. No importaba si estaban más identificados con uno u otro grupo de trabajo, si trabajaban en Hospitales privados o públicos, si eran porteños o si ejercían la Hematología en el interior. La posibilidad de escribir un artículo científico y de publicarlo era lo único importante. La ciencia por encima de todo.

También entendí que el desafío principal al que nos enfrentábamos era conseguir la indización de **HEMATOLOGIA**. La revista ya está indizada en *latindex* y en *lilacs*, pero estas son bases de datos que no permiten incluir la publicación completa. Solo el título del artículo. No podíamos pretender ingresar en *pubmed*, porque esta revista es una publicación en castellano y ya desde hace varios años solo se puede ingresar en *pubmed* si se escribe en inglés. Pero sí en SciELO, el núcleo básico de publicaciones para la lengua española. Para eso se necesitaban trabajos de investigación y aquí nos encontramos con una de las muchas paradojas de nuestro querido y particular país.

Publicar un artículo, hacer un trabajo de investigación original o simplemente presentar un caso atractivo es un esfuerzo individual que no contribuye en casi nada al sustento del médico. Y difícilmente aporte mucho como herramienta para lograr un puesto de trabajo de especialista en Hematología. A diferencia de otros lugares, donde posiblemente una de las pocas formas de progreso en la carrera sea según el número y calidad de sus publicaciones científicas, aquí en Argentina eso tiene un papel menor. Muy por el contrario implica un trabajo arduo, con múltiples idas y venidas, desgastante para el que escribe, que en ocasiones solo podemos sobrellevar quitando horas a nuestro reposo o a la vida en familia. Y como casi todos los Hematólogos estamos abocados, primero que nada, a lo asistencial (que es lo que nos da de comer), otras actividades como la investigación y el escribir un artículo en una revista quedan lógicamente en un segundo plano.

Por supuesto que existen numerosos investigadores en nuestro medio que publican trabajos científicos trascendentes. Muchos de estos investigadores superan las fronteras de Argentina como referentes internacionales. Son investigadores del CONICET, de diferentes Hospitales o que se desempeñan en centros privados de estudio. Médicos y bioquímicos que se abocan a esta tarea a pesar de la escasa infraestructura con la que cuentan. Ellos publican regularmente en revistas con un alto impacto de lectura, pero deben hacerlo en publicaciones internacionales para mantener sus recursos y becas de estudio. Es la única forma que tienen para continuar la carrera de investigadores. Con lo cual es entendible que no lleven sus trabajos a una revista “no indexada” como **HEMATOLOGIA**. No les sirve.

La tercera punta de esta intrincada madeja reposa en la falta de recursos para la investigación de parte del estado, pero especialmente desde la industria y de las sociedades científicas. Todos sabemos que muchos de los recursos de los grandes laboratorios farmacéuticos terminan en viajes a congresos para algunos médicos privilegiados. Es la práctica habitual, de otra forma nadie podría “actualizarse”...

Pero tal vez este sea el momento para que la Sociedad Argentina de Hematología encause parte de estos recursos en propuestas de investigación. Tal vez cada una de las subcomisiones pueda presentar un proyecto de investigación y llevarlo a cabo desde el marco de la SAH, con fondos propios o derivados de la industria. Necesitamos nuevamente generar trabajos científicos originales que permitan hacer crecer nuestras ideas. Y necesitamos el compromiso de publicar sus resultados en nuestra revista. Para que todos lo veamos. Para que todos aprendamos. De esa forma nos beneficiamos todos.

Con el actual Comité Editor hace 2 años que presentamos la solicitud para ingresar al núcleo básico de revistas científicas argentinas, que regula el CONICET a través del CAICYT. Cambiamos numerosos aspectos de la publicación y obtuvimos, desde el punto de vista técnico, la máxima puntuación para la versión impresa (33 puntos sobre 33) en octubre del 2013. La calidad científica de los artículos y de la revista fue muy alta y la redacción fue cuidada.

Sin embargo cuando evaluó la revista el comité científico asesor del CONICET para ingresar a la base de datos SciELO (Scientific Electronic Library Online) que es la red de bibliotecas electrónicas de Argentina, su recomendación fue que **HEMATOLOGIA** no ingresara a esta base de datos (resolución 0060/15 del CONICET) Y la razón es muy sencilla. Solo el 20% de la revista son artículos originales. Cuando el requerimiento mínimo de trabajos de investigación originales es de 30 artículos por año nosotros apenas conseguimos 10 con un máximo de 2 a 4 por número. Inapelable. También se hicieron otras sugerencias como ampliar la base del comité revisor a otros investigadores internacionales, que ya estamos corrigiendo, con muchos expertos Argentinos y extranjeros que participarán de la revista. Pero la principal diferencia es que debemos incrementar significativamente el porcentaje de artículos originales.

Yo tengo la esperanza de que en algún momento superemos este escollo. Tal vez si enseñamos a las nuevas generaciones de Hematólogos a escribir trabajos científicos, a diseñarlos y a publicarlos sin importar los obstáculos que tengan que vencer para lograrlo, tal vez alcancemos el número de trabajos necesarios. En ese sentido hemos trabajado en conjunto con la directora del Curso Superior de Hematología, Marta Zerga, al crear en **HEMATOLOGIA** la sección de los “Ateneos anatómo-clínicos de la Residencia” y al publicar las mejores monografías de los alumnos del Curso. De esta forma los jóvenes cursistas son guiados en el desafío de escribir una publicación y aprenden los rudimentos del complejo arte de escribir un trabajo científico.

La revista **HEMATOLOGIA** debe seguir creciendo. Hasta hace unos años dependía enteramente de los recursos de la Sociedad Argentina de Hematología para subsistir. Era una “carga” que se justificaba en pos de la educación de los colegas. También era un sueño de un grupo de idealistas que, por sobre todas las cosas, creía en esta forma de difusión del conocimiento. Todavía hoy tengo presente las palabras del querido Osvaldo Gioseffi, fundador de la revista **HEMATOLOGIA**, diciendo en el octavo aniversario de la publicación que “habíamos superado el escollo más grande: la creencia de parte de los propios colegas de que la revista sucumbiría inexorablemente apenas unos años luego de su fundación”. Ahora ya dejamos de ser una carga para las arcas de la Sociedad de Hematología. De hecho, generamos recursos propios que incluso permitirían duplicar la cantidad de ejemplares impresos que llegan a los hogares de cada uno de sus socios.

Este año nos hemos propuesto un nuevo desafío, generar un número “**EDUCACIONAL**” del Congreso Argentino de Hematología con todas las conferencias de expositores nacionales e internacionales. Ya no será un pequeño resumen de una carilla donde solo figuran los títulos y un esbozo muy resumido del tema. Ahora cada uno de los expositores deberá hacer una completa actualización de su presentación y dejarla por escrito para sus colegas. Esto nos permitirá que, de ahora en adelante, en cada “Argentino de Hematología” contemos con un verdadero resumen de cada tema del congreso que servirá como “puesta al día” para todos, especialmente para los que no puedan asistir a las conferencias. Simplemente con revisar los últimos tres congresos deberíamos contar con una completa revisión de toda la especialidad.

Les dejo a todos la evaluación que hizo el CAICYT de la revista en febrero de este año. Se que los obstáculos servirán para fortalecernos y que en poco tiempo lograremos la cantidad de artículos originales necesaria para lograr la indización. Depende de todos los Hematólogos que lo hagamos. Ahora solo falta que participemos.


Dr José Ceresetto
 jceresetto@intramed.net



Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 10 de febrero de 2015

Dr. José Manual Ceresetto
Editor de la revista
Hematología
S _____ / _____ D

De mi mayor consideración:

Me dirijo a usted con referencia a su presentación para que la revista que usted dirige, *Hematología* (Buenos Aires) ISSN 0329-0379 (Impresa) e ISSN 2250-8309 (En línea) integre el Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas. Al respecto le comunico que, en virtud de algunas observaciones formuladas por el Comité Científico Asesor nombrado por el CONICET, dicha publicación periódica en esta oportunidad no ha sido recomendada para su inclusión en el Núcleo Básico por Resolución 0060/15 del CONICET.

El dictamen sobre su revista se adjunta a la presente para que pueda tomar conocimiento de las observaciones realizadas, a fin de tenerlas en cuenta para futuras presentaciones.

Saludo a usted atentamente,

Prof. María Angelina Bosch
Directora
CAICYT - CONICET





Formulario de Evaluación de Contenidos del Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas

Título de la revista: Hematología

ISSN 0329-0379 (Impresa) ISSN 2250-8309 (En línea)
<http://www.sah.org.ar/revista/>

1. Organismo editor y cobertura

| | |
|---|--|
| Calidad científica y académica del organismo que edita la revista | <input checked="" type="checkbox"/> Buena <input type="checkbox"/> Regular <input type="checkbox"/> Mala |
| Cobertura de la revista desde el punto de vista de la disciplina | <input checked="" type="checkbox"/> Amplia <input type="checkbox"/> Restringida <input type="checkbox"/> Muy restringida |
| Cobertura de la revista desde el punto de vista del origen de los artículos | <input type="checkbox"/> Buena <input checked="" type="checkbox"/> Regular <input type="checkbox"/> Mala |
| Comentarios: La revista es editada por la Sociedad Argentina de Hematología, que existe desde 1945. Los artículos que publica abarcan aspectos diversos de la disciplina, y de medicina en general. La gran mayoría de los artículos son de origen argentino, pero en algunos no se indica la filiación institucional de los autores, por lo que no es posible asignar origen. | |

2. Comité Editorial

| | |
|---|--|
| Calidad científica de los miembros del Comité Editorial | <input checked="" type="checkbox"/> Buena <input type="checkbox"/> Regular <input type="checkbox"/> Mala |
| Origen de los miembros del Comité | <input type="checkbox"/> Local <input checked="" type="checkbox"/> Nacional <input type="checkbox"/> Internacional |
| Sistema y criterios de evaluación de la revista | <input type="checkbox"/> Bueno <input checked="" type="checkbox"/> Regular <input type="checkbox"/> Malo |





Comentarios:
 Los miembros del Comité Editorial son todos profesionales argentinos, mayormente de la CABA, con antecedentes en la publicación de trabajos científicos. En el reglamento de la revista no menciona su ámbito de cobertura temática. Se indica en el mismo que los artículos serán revisados al menos por dos jueces independientes, pero llama la atención que el lapso entre recepción y aceptación de artículos sea muchas veces inferior a un mes.

3. Autores

| | |
|---|---|
| Afiliación de los autores | <input type="checkbox"/> Local <input checked="" type="checkbox"/> Nacional <input type="checkbox"/> Extranjera |
| <p>Comentarios: La gran mayoría de los artículos son de origen argentino, pero en algunos no se indica filiación institucional de los autores, por lo que no es posible asignar origen.</p> | |

4. Tipo de artículos

| | |
|--|--|
| Artículos originales resultado de proyectos de investigación | <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> 20 </u> % |
| Artículos de revisión | <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> 20 </u> % |
| Comunicación de nuevas investigaciones | <input type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> </u> % |
| Artículos de actualización | <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> 20 </u> % |
| Reseñas bibliográficas | <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> 20 </u> % |
| Estudios de casos | <input checked="" type="checkbox"/> Si <input type="checkbox"/> No <u> 20 </u> % |





Comentarios: La revista publica artículos en las siguientes secciones, que se distribuyen con porcentajes similares en la revista. Las contribuciones a las secciones 4 y 5 son por invitación.

- 1) Artículos originales
- 2) Yo opino
- 3) Ateneos Anatómico-clínicos de la residencia
- 4) Editorial
- 5) Actualizaciones y/o revisiones
- 6) Hematología Pediátrica
- 7) Drogas Nuevas en Hematología
- 8) El ensayo del mes
- 9) Historia de la Hematología
- 10) Reportes de casos, Resolución de problemas clínicos
- 11) Imágenes en Hematología
- 12) Correo de lectores

Como se indica arriba, los porcentajes del tipo de contribución se reparten entre estos rubros, resultando escaso el de artículos originales, que en muchos números no superan el 30 %.

5. Calidad científica de los artículos y de la revista

| | | | |
|--|--|----------------------------------|-------------------------------|
| En general , calidad de los artículos | <input type="checkbox"/> Alta | <input type="checkbox"/> Regular | <input type="checkbox"/> Mala |
| En general, cuidado en la redacción y presentación | <input checked="" type="checkbox"/> Alta | <input type="checkbox"/> Regular | <input type="checkbox"/> Mala |
| En general, revisiones bibliográficas | <input checked="" type="checkbox"/> Alta | <input type="checkbox"/> Regular | <input type="checkbox"/> Mala |
| Opinión general de la revista | <input type="checkbox"/> Alta | <input type="checkbox"/> Regular | <input type="checkbox"/> Mala |
| Comentarios La calidad de los trabajos es buena, la redacción es cuidada. | | | |





SE RECOMIENDA:

- Ingresar al Núcleo Básico
- Realizar mejoras en la publicación antes de ingresar

X Rechazar

Se sugiere incrementar significativamente el porcentaje de artículos originales, e incluir también revisores internacionales. Asimismo, en lo formal, en el reglamento, debe indicarse el ámbito temático de los trabajos aceptados e incluir la filiación institucional de los autores en todas las contribuciones. Se sugiere, en un número por año, incluir el listado de los revisores de los trabajos, sin indicar, obviamente, qué trabajo revisaron.

Ciudad Autónoma de Buenos Aires, 30 de octubre de 2014





Núcleo Básico de Revistas Científicas Argentinas

Evaluación de la calidad editorial

Hematología (Buenos Aires)

ISSN 0329-0379 (Impresa) ISSN 2250-8309 (En línea)
<http://www.sah.org.ar/revista/>

Gran Área: Ciencias Biológicas y de la Salud

Disciplina: Medicina

Año de inicio: 1997-

Institución editora: Sociedad Argentina de Hematología

Periodicidad: Cuatrimestral

Cumplimiento de la periodicidad:

Siempre X A veces Nunca

Indizada por:
Latindex ; LILACS





Criterios de evaluación de la calidad editorial del Sistema Latindex

Resultado de la evaluación

Puntaje obtenido: **33** (versión impresa: mínimo 25 / máximo 33)

Puntaje obtenido: (versión electrónica: mínimo 25 / máximo 36)

Nivel 1

Observaciones

Sin observaciones a la edición.

Fecha de evaluación: 24-10-2013

Versión Impresa

CARACTERÍSTICAS OBLIGATORIAS

| Nº | Criterio | SI | Parcial | NO |
|----|--|----|---------|----|
| 1 | Mención del cuerpo editorial | SI | | |
| 2 | Contenido científico (al menos 40% del material publicado) | SI | | |
| 3 | Antigüedad mínima 1 año (tres números publicados) | SI | | |
| 4 | Identificación de los autores | SI | | |
| 5 | Lugar de edición | SI | | |
| 6 | Entidad responsable de la edición | SI | | |
| 7 | Mención del director | SI | | |
| 8 | Mención de la dirección administrativa de la revista | SI | | |

CARACTERÍSTICAS DE PRESENTACIÓN DE LA REVISTA

| | | | | |
|----|--|----|--|--|
| 9 | Proporciona en sus páginas de presentación información relativa al título completo, ISSN, volumen, número y membrete bibliográfico | SI | | |
| 10 | Menciona su periodicidad | SI | | |
| 11 | Cada fascículo cuenta con tabla de contenidos | SI | | |
| 12 | Proporciona el membrete bibliográfico al inicio de cada artículo | SI | | |
| 13 | Proporciona el membrete bibliográfico en cada página | SI | | |
| 14 | Proporciona los nombres de los miembros del consejo editorial | SI | | |
| 15 | Proporciona la afiliación institucional de los miembros del consejo editorial | SI | | |





| | | | | |
|----|---|----|--|--|
| 16 | Proporciona la afiliación institucional de los autores | SI | | |
| 17 | Indica las fechas de recepción y aceptación de originales | SI | | |

CRITERIOS DE GESTIÓN Y POLÍTICA EDITORIAL DE LA REVISTA

| | | | | |
|----|--|----|--|--|
| 18 | La revista cuenta con el registro de ISSN | SI | | |
| 19 | La revista incluye información sobre su objetivo, cobertura y/o público al que va dirigida | SI | | |
| 20 | La revista menciona el procedimiento empleado para el arbitraje de los artículos que publica | SI | | |
| 21 | La revista recurre a evaluadores externos a la entidad editora | SI | | |
| 22 | Al menos el 50% de los artículos que publica la revista provienen de autores externos a la entidad editora | SI | | |
| 23 | Dos terceras partes de su consejo editorial son ajenos a la entidad editora | SI | | |
| 24 | La revista está incluida en servicios de indización, resúmenes, directorios de revistas o bases de datos especializadas | SI | | |
| 25 | La revista cumple su periodicidad, al editar al año el número de fascículos correspondientes a su periodicidad declarada | SI | | |

CARACTERÍSTICAS DE LOS CONTENIDOS

| | | | | |
|----|---|----|--|--|
| 26 | Al menos el 40% de los artículos que publica son trabajos de investigación, comunicación científica o creación originales | SI | | |
| 27 | Proporciona las instrucciones a los autores sobre el envío de originales y resúmenes | SI | | |
| 28 | En las instrucciones a los autores indica además las normas de elaboración de las referencias bibliográficas | SI | | |
| 29 | En la revista se hace mención de la exigencia de originalidad de los trabajos que son sometidos a publicación | SI | | |
| 30 | Los artículos se acompañan de un resumen en el idioma original del trabajo | SI | | |
| 31 | Los artículos incluyen dos resúmenes, en el idioma original del trabajo y en un segundo idioma | SI | | |
| 32 | Los artículos proporcionan palabras clave o equivalente en el idioma original del trabajo | SI | | |
| 33 | Los artículos proporcionan palabras clave o equivalente en el idioma original del trabajo y en otro idioma | SI | | |

